

EL NUEVO SIGLO

Domingo - Mayo 14 de 2023



Economía.

OTRA MIRADA AL PAÍS

Economía y reformas bajo la lupa de los exministros de Hacienda

Redacción Política

Mayo 14, 2023 - 09:00 AM



Desde Rudolf Hommes, pasando por José Antonio Ocampo, Juan Manuel Santos, Juan Camilo Restrepo, Mauricio Cárdenas, Juan Carlos Echeverry, hasta José Manuel Restrepo, quienes ocuparon el Ministerio de Hacienda en distintos gobiernos, han manifestado por medio de su cuenta de Twitter sus inquietudes con las iniciativas y propuestas del presidente Gustavo Petro.

En un compendio de EL NUEVO SIGLO sacado de las redes sociales se muestran las distintas afirmaciones de los jefes de finanzas con las reformas del actual gobierno, como una retrospectiva que palpa la situación económica del país y las reformas que actualmente adelanta.

1.- Rudolf Hommes.

Fue ministro de Hacienda del gobierno de César Gaviria entre 1990 y 1994.

“El Gobierno y el Congreso no pueden desconocer que el proyecto de reforma laboral puede costar cientos de miles de empleos. El de reforma de la salud va a empeorar durante varios años el acceso a salud de los colombianos, cuando lo urgente es crear acceso en los territorios”.

“Y el proyecto de reforma pensional, que es el menos malo, pone en peligro de extinción el mercado de capitales y en manos del Estado el manejo de los ahorros destinados a pagar las pensiones en el futuro, con el riesgo de corrupción y mal manejo que eso conlleva”.

“La gran pregunta que la ciudadanía y el Congreso le tienen que hacer al Gobierno, empeñado como está en sacar esas reformas sin modificación, es: ‘¿Quién responde por

el daño si las cosas salen mal, como se teme? ¿Quién responde?”.

“La reforma laboral no es para proteger empleados o generar empleo. Ellos lo saben. Es una reforma que muestra el desprecio a la clase empresarial”.

2.- José Antonio Ocampo

En 1996 sucedió a su amigo Guillermo Perry Rubio como ministro de Hacienda y Crédito Público de Colombia. Fue ministro de Hacienda del actual gobierno de Gustavo Petro.

“Invito a leer mi columna en 'El Tiempo' sobre estabilidad macroeconómica y cumplimiento de la regla fiscal, una política que es consistente con el aumento del gasto social. Celebro que el ministro Ricardo Bonilla haya resaltado que continuará con esta política”

“El compromiso es con la estabilidad macroeconómica. Gracias a la reforma tributaria, el ajuste fiscal no es incompatible con el aumento del gasto social”.

“La reducción de la inflación en abril es una gran noticia para el país. Para hogares pobres y vulnerables es la cuarta caída mensual. Y coincide con inflación muy baja de precios al productor por dos meses consecutivos. ¡Es el inicio de un proceso muy positivo para el país!”.

“Celebro la aprobación del Plan de Desarrollo 'Colombia potencia mundial de la vida'. Excelentes políticas para el desarrollo social, económico y ambiental del país. Y el mejor caso de cooperación estrecha en la elaboración de un Plan entre el DNP y el Ministerio de Hacienda”.

“Hoy les puedo reportar con satisfacción que estamos empezando a notar la corrección en el alza del índice de precios al consumidor, que el índice de precios al productor y la inflación de alimentos ya han reportado descensos considerables y que tanto la tasa de cambio, como las tasas de interés que aplican al endeudamiento del Gobierno, se encuentran en niveles mucho más positivos que aquellos observados en el pico que alcanzaron en octubre de 2022”.

“El Gobierno debe seguir comprometido con la disciplina fiscal y con la reducción del déficit fiscal y el de cuenta corriente de la balanza de pagos, tal y como se ha expresado en el Plan Financiero y próximamente en el Marco Fiscal de Mediano Plazo. Dejo todo esto como mi legado como ministro de Hacienda y Crédito Público”.

3.- Juan Manuel Santos

El expresidente hizo parte del gobierno del conservador Andrés Pastrana Arango, en el que se desempeñó como ministro de Hacienda entre 1998 y 2002.

“Como recomendó George Washington: las democracias necesitan moderación y diálogo constructivo. No enfrentamientos e imposiciones”.

“Presidente@petrogustavo: Colombia tiene uno de los mejores sistemas de salud en el mundo. No lo digo yo, lo dice la revista@TheLancet. Por supuesto hay mucho por mejorar, pero no podemos destruir lo que hemos construido”.

“Colombia fue el país que menos tuvo que invertir de reservas públicas para rescatar el sector financiero y eso se hizo con el sector privado”: @JuanManSantos.

“Se necesita audacia y determinación para reconstruir la confianza en el multilateralismo”.

“América Latina debe apoyar sin restricciones las reformas al sistema financiero internacional para garantizar los recursos necesarios en la lucha contra el cambio climático y el cumplimiento de los ODS”.

4.- Mauricio Cárdenas

Fue ministro de Hacienda y Crédito Público de Colombia, nombrado por el presidente

Juan Manuel Santos, entre 2012 y 2018.

“Son muy importante las señales de política. No es positivo que actualmente en la CREG tengamos comisionados encargados, tampoco que se emitan señales de cambio de mercado en un decreto expedido por el Ministerio de Minas y Energía”.

“Completamente antidemocrático el discurso de @petrogustavo para celebrar el Día del Trabajo. ¿No hay espacio para la crítica? ¿Las propuestas del Gobierno son verdades absolutas?”

“En otras palabras, el Gobierno continuará nutriéndose de la polémica, no de la buena gestión. Lo peor es que ya sabemos que esta forma de hacer política acaba debilitando la democracia”: @MauricioCard.

“@RoyBarreras dijo lo obvio. Antes del 20 de junio (siete semanas) es imposible sacar tres reformas que se tramitan en las mismas comisiones. Si le suman extras se vuelven 11 semanas, pero se hace muy difícil lograr quórum, y aun así no hay tiempo. Mejor dicho: solo sale una de tres”.

“Ricardo Bonilla debe dar declaraciones inmediatamente sobre: Apego a la regla fiscal. Respeto a la independencia Banco de la República y Superfinanciera. Respaldo a las actividades de exploración de Ecopetrol. De lo contrario, dólar abre mañana por encima de \$5 mil”.

“El orden lógico es replantear la reforma a la salud, que no tiene mayorías ni en el Congreso ni en la población, antes que replantear el Gobierno”.

“La gran debilidad de la reforma pensional es la ausencia de un mecanismo que garantice que el Gobierno ahorra lo suficiente para pagar las mayores mesadas pensionales que tendrá que asumir en el futuro. @MauricioCard”.

“Abro hilo. Si desde junio 20 de 2022 el peso colombiano (COP) se hubiera comportado como las monedas de México y Chile, estaría ahora a \$3500 por dólar, y si se hubiera seguido las monedas de Brasil y Perú estaría a \$4000. ¿Por qué está a \$4800-\$4900?”.

“Eso deja pocas explicaciones. Para mí, la razón principal es la incertidumbre que han generado las decisiones y anuncios del Gobierno en los sectores minero-energético, salud, pensiones, servicios públicos, etc.”.

La devaluación es la principal razón por la que la inflación de alimentos no ha cedido (pese a que los precios internacionales ya están bajando). Así, la incertidumbre les ha pasado una cuenta de cobro alta a los sectores más vulnerables”.

5.- José Manuel Restrepo

El 3 de mayo de 2021 fue nombrado ministro de Hacienda y Crédito, en el gobierno de Iván Duque.

“Las tasas en cabeza del @BancoRepublica no deben bajar tan rápidamente, porque sumado a más aranceles y algunos impactos de las reformas, serían fuentes de nueva inflación. Seguir venciendo la inflación es clave para que no aumente la desaceleración de economía y deteriore empleo”.

“Con dudas en rol técnico de CREG, reducción de beneficios fiscales de proyectos, retraso en megaproyectos y transmisión, problemas en consultas y licencias y El Niño en ciernes, se elevan riesgos de un eventual apagón. Hay cómo evitarlo corrigiendo políticas”.

“¡Absolutamente de acuerdo! ¡La democracia se respeta siempre y por todos los actores de la sociedad y en todos los momentos! Y de eso no puede haber la menor duda. Punto de partida necesario y garantía para preservar nuestra fortaleza institucional como nación”.

“Respecto de firmar nuevos contratos de exploración de gas y petróleo pasa como la canción “a veces si a veces no”. En abril no y en mayo tal vez sí. ¡Los inversionistas

necesitan certidumbres! Así construimos confianza en inversión y con ello financiamos balanza cuenta corriente”.

“El aumento mayor en capacidad adquisitiva para empleados públicos en la historia fue el que se logró para 2022 negociado desde 2021 (aumento por encima de inflación de 1,64 %), en comparación con aumentos reales (por encima de inflación) de 1,5 % en 2023 y 1,6 % en 2024”.

“Valoro abrir nuevos mercados con África. Oportunidades para nuestra industria son muchas. Importante que no se entienda que es abrir representaciones diplomáticas y que empresarios de carne y hueso acompañen la iniciativa. Si vale mucho o poco el combustible no es el punto”.

“Este es un indicador líder que anticipa el comportamiento futuro de la economía. ¡Mal dato! para la perspectiva del futuro crecimiento del PIB y empleo en este año. Este junto con el dato de venta nueva vivienda llaman la atención a reaccionar pronto con medidas y calmar mercados”.

6.- Juan Camilo Restrepo

Fue ministro de Hacienda en el gobierno de Andrés Pastrana y permaneció dos años en el cargo (1998-2000).

“Con la inflación anual de alimentos en el 18.5 % y con probabilidades altas de un fenómeno de El Niño, subir los aranceles de los productos agropecuario es un suicidio económico”.

“La peleadera diaria con todo el mundo, el atiborramiento de trinos y la profusión inmoderada de improvisaciones le están restando toda seriedad y credibilidad a la palabra presidencial. Lo que es muy grave para el país”.

“Qué bueno que en algunas al menos de sus múltiples intervenciones, el presidente Petro se tomara el trabajo de llevar y leer un texto escrito preparado de antemano. Nos evitaría algo de esta sofocante profusión de trinos, de improvisaciones y de rectificaciones diarias”.

“Al Comité Autónomo de la Regla Fiscal lo creo la ley para eso: para conceptuar con independencia sobre la política fiscal. De ahí su importancia”.

“Esta disparatada alianza no puede terminar sino en desencuentros. Nadie entendió por qué Petro nombra a Lafaurie como socio privilegiado de su política agraria, al paso que les da palo a los cafeteros. ¡Incongruencias!”.

“La manera más rápida y técnica para bajar precio de la gasolina al consumidor sería quitarle impuestos, que representan 30 % del valor del galón en los surtidores”.

“Sería bueno que Petro precisara cuál norma del Plan de Desarrollo anterior le ha impedido gobernar”.

“La democracia ignorada: El Nuevo Siglo. El gobierno Petro parece tener un pleito ignorado e injusto contra los cafeteros y su organización gremial”.

“No se puede pretender ganar indulgencias con padrenuestros ajenos. Que es lo que sugiere la reacción del gobierno Petro ante la desaceleración de la inflación que, básicamente, es el resultado positivo de las políticas de tasas de interés seguidas por el Banco de la Republica”.

“A esto conduce la fiebre estatizadora del gobierno Petro que cree que el sector privado no puede colaborar en nada. Y esto apenas comienza...”.

“¡Qué cosa más absurda! Incomprensible que @ProsperidadCol vuelva atrás en la historia y en lugar de usar pagos a través de medios electrónicos de las transferencias monetarias (como operaba bien) ahora prefiera que se hagan filas. Francamente arranca mal #rentaciudana! ¡Así no!”.

7.- Juan Carlos Echeverry

Entre el 7 de agosto de 2010 y el 3 de septiembre de 2012 se desempeñó como ministro de Hacienda en el gobierno de Juan Manuel Santos.

“América Latina posee las segundas reservas probadas de petróleo más grandes del mundo y debiera decidirse a ser parte de la solución del problema energético mundial. Recientemente algunos países han estado agobiados por una duda metódica frente a los hidrocarburos”.

“Unos latinoamericanos progresarán con ciencia, buenas decisiones empresariales y decidido apoyo político al petróleo y la minería. Otros declinarán con incertidumbre en sus compañías nacionales, oscura regulación y desmedro del aprendizaje y el conocimiento en estas industrias”

“No sabemos si el petróleo será sustituido rápida o lentamente por las energías renovables, cosa por supuesto deseable; mientras sea rentable producirlo y necesario venderlo, los países latinoamericanos seguirán trayectorias muy distintas, dependiendo del petróleo”.

“Guyana, con Exxon y grandes jugadores, ha tenido los mega-descubrimientos de petróleo más notables de los últimos años a nivel mundial; busca llegar a 800 mil barriles/día en 2025 y sobrepasar a Colombia. Con la diferencia que Guyana tiene 800 mil habitantes y Colombia 50 millones”.

“En petróleo la madurez de sus campos y el no al ‘fracking’ hicieron perder el dinamismo, por una visión apocalíptica de los hidrocarburos. Ecopetrol ha sido hasta hoy una empresa bien manejada. Habrá que ver si eso se mantiene en el corto y mediano plazo”.

“La esencia del debate de la reforma pensional, en mi concepto, es lo que el Minhacienda decide NO sumar al pasivo pensional. La diferencia parece radicar en que:

“1) El Gobierno no incluye los pagos para el pilar solidario. Esto según ANIF es 24 % del PIB en VPN”.

“2) Hay otras diferencias en: a) el pilar semicontributivo, b) el costo de la transición. Y c) en cuanto al pilar contributivo, parece haber una diferencia de 10 % del PIB en VPN (para el caso de 1 SML) y 80 % del PIB (para 2 SML), con el MHCP”.

“3) Al llegar al régimen público todos los aportantes van a tener subsidio, dado que no se contemplan cambios paramétricos del sistema que reduzcan esos subsidios. Esto mantendrá al sistema altamente deficitario, cuando se pensionen, y altamente regresivo”.

“Si el dilema que nos iba a presentar el presidente de la República desde el balcón del Palacio de Nariño era que si no se aprobaban sus reformas habría violencia, mejor se hubiera preocupado por preparar buenas reformas”.

0 comentarios

[Inicie sesión o regístrese para enviar comentarios](#) ▼

Suscríbase a la versión digital del impreso

Publicidad

Quiénes somos

Suscripción impresa



Compartir en



Portal desarrollado en Drupal por SeeD

